



Rafael Agustín Gumucio

Magdalena Piñera Morel

Entra a su casa y me encuentro con un hombre de 86 años, de voz ronca por tanto fumar, que me recibe muy amablemente. Simpático, con modales sencillos, chucherescos, me parece como alguien que promete una conversación entretenida. Se puede observar que sabe muchas cosas y que está dispuesto a decir todas sus opiniones hasta con crudeza. Por algo es un personaje de la historia en nuestro país. Se advierte con claridad que la política ha sido para él un amor. Desde luego, la conoce desde hace mucho tiempo. En su juventud, ingresó al Partido Conservador, al cual entró más que nada por afecto a su padre, clásico tipo del conservador de los viejos tiempos. Más tarde, con un grupo de amigos, fundó la famosa Falange Nacional que, se fusionaría, en 1955, con un sector desprendido del mismo Partido Conservador, al abrigode las ideas social cristianas, para formar el Partido Demócrata Cristiano. Será su primer Presidente.

Está feliz con su reciente y único libro, titulado "Apuntes de Medio Siglo", título modesto como su alma, pero con el cual nos invita a recorer una buena parte de la historia política chilena y nos permite conocer más de sus intereses e inquietudes. Casado con Marta Rivas González, que le aporta alegría, vivacidad, simpatía. Forman una pareja de amplias y grandes amistades. Han sido buscados y queridos y sienten la felicidad de estos años con hijos, placeres, dolores, cosas vividas, en Chile y fuera. Vidas de combate en cierto sentido, pero plagadas de sentimiento y dulzura.

«Qué fue lo que lo entusiasmó para embarcarse en la política, siendo aun muy joven?»

Soy hijo de una familia política. Mi padre llegó a ser Presidente del Partido Conservador, fue también senador, diputado y estuvo siempre en una alta posición dentro del campo político. El me entusiasmó por su calidez humana, sus hondos convencimientos, la fuerza de su acción. Eramos grandes amigos. Su ejemplo fue decisivo. Una especie de contagio familiar me impulsaba. Al principio pues me sentí como obligado a partici-

par en política solo por seguir a mi padre, pero fui también viendo por mí mismo que sentía también ideales propios. Comencé a sentir el hábito que las ideas social cristianas iban tomando y a las cuales también accedió mi padre en sus años posteriores. Sentía el problema de la pobreza y la necesidad de dejar atrás esas atmósferas tocadas de hipocresía con que solían vivirse las convicciones religiosas.

Con Bernardo Leighton y otros participamos en la lucha contra la dictadura del general Carlos Ibáñez, al final de los años veinte. El rechazo a los métodos de ilegalidad y la vinculación entre los valores cristianos y la política, que la Falange trataría de establecer más tarde, nos hizo buscar el partido que nos pareció más limpio y menos dañado por el régimen dictatorial, el Partido Conservador.

«Cómo ve hoy el interés de los jóvenes por la política?»

Creo que los jóvenes ven muchas veces con más claridad que otros el panorama desolador de la sociedad en general. Es, sin duda, un fenómeno a nivel mundial. Las vicisitudes históricas, los altibajos, las contradicciones muestran algo como una ola de egoísmo, donde el dinero parece tener el valor exclusivo y está ausente o demasiado ausente el sentido moral. Creo que hay, entre los jóvenes, algo como una actitud de espera.

«Por qué se retiró Ud. de la Democracia Cristiana?»

Me retiré en 1969, como consecuencia de una crisis interna lamentable. Tengo mucho apego por su gente, mucho afecto por la Democracia Cristiana, pero creo que allí también se ha desarrollado una tendencia al oportunismo. Pienso que en los viejos tiempos había más generosidad y hermandad.

Me retiré por una divergencia de criterio dentro del partido en que yo discrepé de la posición asumida por Eduardo Frei Montalva, entonces

Rafael Agustín Gumucio [artículo] Magdalena Piñera Morel.

Libros y documentos

AUTORÍA

Gumucio Vives, Rafael Agustín, 1909-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rafael Agustín Gumucio [artículo] Magdalena Piñera Morel.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)